

Belgian Disability Forum ASBL (BDF)
Réunion du conseil d'administration -
14/03/2023

Procès-verbal

Présents :

Thomas	Dabeux	ThD
Charlotte	Aelbrecht	CHA
Marc	Tremouroux	MT
Gisèle	Marlière	GM

Secrétariat :

Olivier	Magritte	OME
Véronique	Duchenne	VDE
Celie	Huybens	CHS
Natallia	Mastsepan	AMN

Excusés :

Bart	Verdictt	BVT
Pierre	Gyselinck	PG
Pierre	Schlembach	PSch

A01 approbation du rapport du 10/01/2023 :

- Le conseil d'administration approuve le PV du 10/01/2023.

A02. IFDH- Etude "Espace pour les défenseurs des droits humains" - Tim Goedemé

- Institut :
 - Institut fédéral des droits de l'homme
 - Institut public et indépendant. Il n'est pas financé par les pouvoirs publics, ce qui garantit une certaine indépendance.
 - Objectif : droits de l'homme en Belgique.

- Ce qu'ils font : rédaction d'avis (sur demande ou de leur propre initiative) ; suivi des avis et des recherches ; contestation juridique ; campagnes publiques ; collaboration avec des instituts (nationaux et internationaux).
 - Mandat : résiduel et fédéral, c'est-à-dire que seuls les sujets qui ne sont pas couverts par Myria, Unia, ... peuvent être abordés.
 - Thèmes les plus courants : droits de l'homme au niveau local, climat et droits de l'homme, justice, intelligence artificielle, entreprises et droits de l'homme, thèmes spécifiques....
 - Idée : un "espace social" ouvert et fort grâce à la promotion des droits de l'homme
- Recherche : espace pour les défenseurs des droits de l'homme en Belgique (menaces de procès, protection, etc.)
 - Objectif : développer un outil de suivi pour l'espace "social"
 - Qui : membres de la plate-forme des droits de l'homme, médiateurs, ONG et autres acteurs (publics) → **Pas** : syndicats, associations de jeunes, mutuelles, presse,...
 - Comment : enquête en ligne et entretiens approfondis
 - Premières conclusions : la majorité des associations n'ont pas de mécanismes pour faire face aux attaques/menaces à l'encontre du personnel et/ou des bénévoles. La majorité est également prête à travailler sur une stratégie commune et/ou à recevoir un soutien (par exemple sous la forme d'une formation).
L'espace social doit donc faire l'objet d'un suivi.
- ThD : législation (ppt)
 - Tim Goedemé : un gouvernement transparent.
 - VDE : Comment mettre en place une éventuelle coopération entre le BDF et l' IFDH ?
 - Tim Goedemé : Il existe un institut flamand, pour lequel il est difficile de faire quoi que ce soit compte tenu de notre mandat. Dans ce cas, la recherche portait également sur un sujet relevant de notre mandat, ce qui nous a permis de contacter de nombreuses organisations. La coopération structurelle devrait être discutée.
 - VDE : UNIA - responsable de la non-discrimination. Art. 22ter **GW** - également sous UNIA.
 - Tim Goedemé : IFDH en attente de statut (international/national).
 - GM : Le secteur du handicap n'entre pas dans le cadre de votre mandat, selon vous ?
 - Tim Goedemé : Nous pouvons travailler ensemble, mais cela dépend du thème.
 - GM : pourquoi l'IFDH n'a-t-il pas encore fait usage de son droit d'intenter une action en justice ?
 - Tim Goedemé : Nous n'avons que deux ans d'existence et nous sommes encore en phase de développement institutionnel. D'un point de vue stratégique, les thèmes doivent être soigneusement sélectionnés.
 - GM : Combien êtes-vous ?
 - Tim Goedemé : actuellement 11, expansion prévue.
 - VDE : Y a-t-il également une collaboration avec le monde universitaire ? UNIA ?
 - Tim Goedemé : Avec UNIA, nous avons déjà collaboré à plusieurs avis et rapports. Avec les universitaires, ce n'est pas encore le cas, mais nous voulons intensifier cette collaboration.
 - GM : Parmi les mesures évoquées, y avait-il des mesures financières parmi elles ?
 - Tim Goedemé : L'enquête posait effectivement la question, mais je ne l'ai pas encore examinée en détail.

- GM : Vous avez mentionné qu'un soutien pouvait être apporté sur cette question, quel soutien par exemple ?
- Tim Goedemé : Partager les bonnes pratiques, travailler avec un cabinet de conseil... Il est nécessaire de discuter avec les parties prenantes pour sélectionner les mesures les plus efficaces.
- VDE : Vous avez parlé des droits fondamentaux, n'y a-t-il pas là des sujets qui n'ont pas encore été abordés ? Par exemple, le droit au logement...
- Tim Goedemé : pouvoirs au niveau infra-étatique.... Actuellement, nous n'avons qu'un mandat fédéral.
- VDE : mais aussi au niveau fédéral, par exemple en ce qui concerne le droit de vote.
- Tim Goedemé : Tant que quelque chose n'est pas qualifié de discriminatoire.
- GM : concessions pour les personnes handicapées - principalement dans le domaine résiduel. Sécurité sociale... Droit fondamental ou discrimination ?
- ThD : approche interfédérale ?
- Tim Goedemé : Oui, mais pas pour la Flandre.
- GM : qui est le ministre de tutelle ?
- Tim Goedemé : Nous répondons au Parlement. Parfois ministre de la justice.
- GM : Y a-t-il quelque chose à ajouter concernant l'intervention de M. Goedemé ?
- ThD : L'IFDH est encore en construction, il est peut-être trop tôt pour des plans structurels.

A03. OA/BO - Horaires des réunion 2023 : de 14 heures à 15 heures 30.

- CHA : l'hybride ne va pas ?
- OME : non, la traduction est trop difficile.
- GM : Nous avons soulevé ces questions avec KL. A UNIA, il y a des réunions hybrides, c'est donc possible.

A04. Pour une implication plus régulière des organisations membres sur les dossiers européens et internationaux – projet de note faisabilité du secrétariat

- GM : délai de réponse court et textes en anglais, pas toujours la possibilité de répondre.
- OME : certaines organisations se sont plaintes de ne pas être impliquées dans certains dossiers. Mais avant de pouvoir contacter les membres en NL/FR, les documents doivent être traduits, la réponse doit être préparée en NL/FR et officiellement en anglais. Un délai de moins d'un mois est beaucoup trop court pour contacter les membres.
Lorsque le temps le permettra, des projets de réponses seront envoyés à tous les membres.
- VDE : plusieurs aspects : 1) aspect temporel ; 2) tout ne doit pas passer par les membres
- ThD : d'accord, seulement lorsque certaines positions doivent être prises.
- VDE : En effet, les questions qui touchent tout le monde doivent être identifiées.
- GM : Évaluation nécessaire... Test d'abord.
- ThD : Afin d'éviter les doublons, il est possible d'organiser des réunions à tour de rôle : réunion du conseil d'administration - assemblée générale.
- OME : Je n'y vois pas d'inconvénient, mais le problème réside dans les réactions à l'égard de l'AG.
- GM : oui, si l'on ne répond pas ou si l'on ne termine pas....

- ThD : les réunions récurrentes peuvent créer une certaine dynamique d'engagement.
- GM : Les personnes qui viennent à l'AG ne sont pas nécessairement les mêmes. Nous devons être attentifs au fait que les participants qui viennent plus souvent n'imposent rien parce que les autres sont silencieux.
- VDE : Oui, mais nous ne pouvons pas leur reprocher leur implication.
- ThD : suggère de combiner le CSNPH et le BDF, si de nombreux membres se chevauchent.
- GM : cela prend beaucoup de temps. Pour le CSNPH, il y a aussi des groupes de travail.
- VDE : Nous pouvons identifier des personnes qui s'engagent, mais dans chaque cas, les réunions devront être thématiques.
- GM : Je ne suis pas opposé à une AG thématique tous les mois ou tous les deux mois.
- ThD : peut-être devrions-nous poser la question à l'AG : comment façonner l'engagement.
- GM : D'accord.

A05. AG ordinaire du 16/3/2023

a) Comptabilité :

- OME : coûts prévus pour le Parlement européen des personnes handicapées - interprètes, etc.
- GM : D'accord, je me demandais pourquoi le montant était si élevé.
- VDE : Quelle sera votre présence le 23 mai ?
- ThD : Je participerai, mais les deux jeunes ne peuvent pas participer. Ils n'ont leur emploi du temps que 2 semaines à l'avance - et l'EDF veut inscrire les participants déjà 2 mois à l'avance.
- MT : J'ai répondu que je pouvais venir.
- VDE : ceux qui sont inscrits, n'oubliez pas de répondre au Doodle.
- ThD : dans le discours, il devrait y avoir quelque chose sur les institutions.
- GM : idem pour les consultations et les demandes de renseignements : souvent en une seule langue.
- GM : Nous ne disposons pas d'une réserve aussi importante. Genève arrive, nous allons devoir défendre le rapport alternatif. Nous ne savons pas si nous aurons des fonds. Une représentation correcte est nécessaire.
- OME : L'année dernière, nous avons indexé les contributions des membres. L'EDF ne le fait pas. Nous pouvons également "geler" l'indexation jusqu'à ce qu'il en soit décidé autrement au niveau de l'EDF.
- VDE : Marjorie a procédé à une indexation par simulation pour calculer les cotisations.
- ThD : calcul basé sur les membres - est-ce toujours correct ? CAWaB : montant fixe auparavant, maintenant modifié. On choisit : la moyenne, plus haut ou plus bas - selon les options. Blocage de l'indexation et s'il y a des problèmes, nous en discutons à ce moment-là.
- GM : D'accord, gelons-les.
Lors de la création du BDF, des cotisations basées sur le nombre de membres ont été créées pour mesurer la force des associations. De même, en ce qui concerne les droits de vote : par tranche de 5000 - 1 droit de vote. Heureusement, aucun vote n'a jamais été nécessaire.
- MT : il est difficile de calculer soudainement différemment.
- GM : Avant de passer à l'AG, une simulation est nécessaire.
- VDE : le gel de l'indexation est acceptable ?
- GM : En effet.
- OME : Le remboursement par l'EDF se fait maintenant en général en 3 mois, alors qu'avant je devais parfois attendre 3 ans.
- GM : La personne de l'association a été chargée de faire avancer les choses. La BDF a remboursé.
- CHA : Pour Vienne, j'ai payé moi-même. Ils ne répondent pas.

- GM : Si vous avez payé quelque chose sur place, introduisez une déclaration de frais auprès du BDF.
- CHA : mais j'ai déclaré mes frais auprès de l'EDF. Je vous contacterai en premier à l'avenir.
- MT : Avons-nous déjà reçu des documents pour l'AG ?
- VDE : Les premiers documents sont partis il y a trois semaines.

b) Répartition des prises de parole.

- OME : Plan d'action + partie informative - des volontaires sont toujours recherchés.
Introduction par une personne de la réunion du conseil d'administration.
- VDE : Plan d'action - CHA ?
- CHA : Je n'ai plus de temps.
- ThD : Je n'ai pas non plus le temps de me préparer.
- GM : Pour la section information ?
- ThD : En fonction de l'heure de fin de ma première réunion.
- VDE & OME : Nous le ferons. Il est tard, 15:56 et nous avons encore beaucoup de points.
- OME : PG prend la parole.
- VDE : le tableau de bord de l'ASBL, devrait être expliqué par l'organe de direction à mon avis.
- OME : Nous le ferons, ou nous ne le ferons pas.

A06. EDF - Board Stockholm - 2023/03/29-2023/04/01

a) Préparation :

- OME : les documents ne sont pas encore sur le site de l'EDF, donc pas encore de préparation. CHA s'en occupe.
- CHA : Je dois parler au Board au sujet du Parlement européen des personnes handicapées.
- VDE : Ne s'agissait-il pas de la présidence ?
- CHA : oui, c'est exact !
- OME : le secrétariat préparera une intervention.

b) Présence de Charlotte Aelbrecht pour le BDF :

c) European Deaf Students Union - Candidature :

- ////

A07. EDF - Annual General Assembly, Bruxelles - lundi 22/5/23 : désignation des délégués du BDF

- OME : deux personnes à désigner en dehors de PG et BV.
- CHA : Je peux y aller.
- OME : idéalement un francophone ou germanophone pour une fois.
- ThD : Si nécessaire, je peux y aller.
- OME : Nous notons donc CHA et ThD ?
- GM : Et moi si ThD n'y va pas.

A08. EDF - Parlement EUPSH- 23/5/23 : point de la situation

- a) Délégués BDF
 -
- b) Délégués des ONG
 - ..
- c) Journalistes de la délégation du BDF
 - OME : Demander à l'EDF de trouver des journalistes pour la délégation. Mais nous ne courrons pas après les journalistes.
- d) Préparation de l'interpellation BDF

A09. EDC - Consultation publique de la Commission européenne

OME : J'ai envoyé un projet de réponse avec mes commentaires. Je pense que le questionnaire n'a pas été relu. Il contient des erreurs.

MT : Je n'ai rien compris.

GM : Interpellation de la Commission européenne nécessaire avec l'EDF en CC.

OME : C'est sans doute une logique budgétaire. On a l'impression que les gens veulent fusionner l'EDC et la carte de stationnement de l'EU.

VDE : carte et application... Green Deal et transition numérique - pourraient s'inscrire dans cette logique.

VDE : Nous avons également étudié l'utilité de l'EDC (2021). L'idée consiste à utiliser une puce pour suivre l'utilisation. Inclusion du secteur des transports. Les prestataires de services doivent satisfaire aux exigences d'accessibilité avant de participer à l'EDC.

- a) Modalités pour une réponse coordonnée du BDF :
- b) Interpellation du BDF vers l'EDF ?
 - OME : KL écrira . Demander à l'EDF de l'inscrire à son ordre du jour. De nombreuses organisations répondent maintenant au questionnaire. Si la Commission européenne le prend en compte et qu'il ne va pas dans le sens que nous souhaitons...
 - GM : attention, ne pas mettre à l'ordre du jour - seulement interpellation.
- c) Question de Tolbo vzw : utilisation combinée de la carte de stationnement EDC-EU :
 - /
- d) Impact de l'atelier sur l'EDC :
 - VDE : OME sera uniquement présent.

A10. Présidence belge de l'Union européenne : Atelier académique - 23/03/23

a) Représentation BDF ?

- GM : J'ai déjà beaucoup de réunions.
- CHA : À partir de quelle heure ?
- VDE : de 12 h à 16 h 30.
- CHA : Si je le dois vraiment, je peux être présente. Mais c'est difficile.
- VDE : le risque est que le secrétariat ne puisse pas prendre position.
- GM : Qu'avons-nous dit à Lalieux ?
- VDE : ici la stratégie européenne, l'EDC et Employment package. Cadre européen au niveau de la Belgique.
- GM : Je ne peux pas être là...
- OME : Je vais voir si PG peut le faire.

b) Prise de parole : Stratégie EU 2021-2030, EDC et Employment package :

- /

A11. Campagne contre l'ordonnance Bruxelles numérique

- VDE : Nous avons été approchés pour signer une pétition par l'une des associations. Juridiction BDF (accessibilité),... mais....
- ThD : Je pense qu'ils veulent simplement obtenir des chiffres.
- GM : Nous pouvons toujours ralentir si la direction change.

A12. Zéro Projet, Vienne - 21-24/02/23 : compte-rendu CHA

- VDE : Y a-t-il des questions urgentes ?
- CHA : Pas de positions sensibles, j'allais juste faire un rapport. J'ai surtout participé à des conférences et à des ateliers pour les jeunes.
- OME : La prochaine fois.
- GM : Intéressant, mais pas de points sensibles.
- CHA : comité des jeunes - nous n'avons toujours pas commencé. Apparemment, il y a 2 réunions par an, ils choisissent les dates et ne demandent pas qui peut et qui ne peut pas être présent. Je suis alors en vacances. J'ai appelé l'ancien président et lui ai expliqué que la façon de travailler était très bizarre. Il a commencé à chercher plus loin. La façon de travailler n'est pas motivante.
- GM : Ce n'est pas nouveau.
- CHA : Il n'y a pas de réunions, rien. On nous envoie simplement à des conférences : on ne nous demande pas de défendre notre position, les informations que j'obtiens ne sont pas demandées....
- GM : idem pour le Comité des femmes.
- CHA : J'ai demandé une réunion de présentation en ligne. En ma qualité de vice-présidente. Le président ne dit rien à ce sujet. Je soulèverai la question lors de la réunion du Board.

- VDE : Les statuts de l'EDF sont-ils à l'ordre du jour de la réunion du Board de l'EDF ? A mon avis, oui. Ils examinent une étape à la fois. Il y a des questions de représentativité.
- GM : S'il s'agit uniquement de restrictions visibles, la réponse est non. Nous devons adopter une position ferme à ce sujet.
- MT : la majorité des personnes souffrent d'un handicap invisible.
- GM : oui que devons-nous faire, signer une déclaration sur l'honneur ? Prouver que son handicap affecte le droit à la vie privée.

A13. Sécurité routière - Participation EDF à la réunion du groupe d'experts de haut niveau de la CE - 28/03/23 - préparation de la position de l'EDF : appel aux membres.

- OME : demande de l'EDF qui va participer au groupe de travail sur la sécurité routière. Ils demandent aux membres de transmettre leurs sujets et préoccupations.
- ThD : les membres du CAWaB peuvent être impliqués.
- GM : En effet, de nombreux points ont déjà été abordés.

A14. Statistiques - UNIA - Projet Equality Data : compte-rendu OME

- OME : la note peut être lue. Prochaine réunion en juin.

A15. Design universel - Herssens Jasmien : demande de collaboration : compte-rendu rencontre OME

- OME : Madame est venue. Elle veut revenir avec un nouveau responsable. Ils veulent des portes d'entrée pour les universités francophones. C'est déjà le cas du côté néerlandophone.
- GM : Ajouter CAWaB (?)

Points d'information

B01. Étude sur l'attribution d'allocations publiques pour les personnes porteuses de handicap - Réponse BDF